

Zeitschrift: Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier
Herausgeber: Association pour l'Étude de l'Histoire du Mouvement Ouvrier
Band: 14 (1998)

Vorwort: Éditorial
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉDITORIAL

Si l'histoire s'attache à développer une meilleure connaissance critique du passé des hommes et de leur organisation collective, la mémoire est une composante de l'identité d'un groupe ou d'un individu : elle se construit, se détruit, se recompose, peut être entretenue, sollicitée, rappelée ou demeurer au contraire inactivée, latente. L'histoire et la mémoire sont donc distinctes, elles ne sont pas de même nature. La première est un questionnement qui se veut rationnel à partir de sources, elle cherche à donner un sens au passé, à en reconstituer les multiples facettes, en définissant des problèmes et en formulant des hypothèses. La seconde est d'une part une affaire de vécu ou de transmission de vécu, d'autre part une construction, fruit de " politiques du souvenir " et de diverses instrumentalisations politico-culturelles liées aux " nécessités " du présent – *des* présents successifs. Pourtant, elles ont aussi des points communs, comme de remplir une fonction identitaire. Par ailleurs, la mémoire est devenue elle-même un objet d'étude de l'histoire.

La sociologie a montré combien la mémoire collective était un phénomène social et elle a favorisé son analyse. D'autres chercheurs ont mis en évidence les usages multiples de la mémoire, y compris sous la forme de l'oubli, volontaire ou non. Enfin, l'utilité de la mémoire pour le présent et l'avenir reste une question importante. Même si l'histoire ne se répète jamais, la mémoire se doit d'entretenir la vigilance et la résistance face à tout ce qui *rappelle* les formes passées de la barbarie, de l'oppression et de l'injustice.

Le présent dossier est publié dans une revue dont la raison d'être consiste à développer l'histoire du mouvement ouvrier dans un sens critique, pluriel et lucide, pour promouvoir une mémoire également critique, plurielle et lucide. Il cherche donc tout d'abord à poser le grave problème d'une mémoire sociale qui s'effiloche et qu'il faudrait préserver davantage. Mais il voudrait également susciter une réflexion sur la diversité des mémoires, celles qui subsistent par l'engagement de descendants passionnés, celles qui disparaissent dans l'indifférence générale, celles qui resurgissent à un moment donné, celles dont la construction est savamment orchestrée par un pouvoir dominant, celles qui servent à reconstruire un passé imaginaire ou à occulter certains aspects désagréables, etc.

Dans ce cadre, évoquer la mémoire du mouvement ouvrier, c'est aussi réfléchir aux dérives de l'hagiographie et de la complaisance, à l'utilité d'un regard critique sur le passé. Aborder la mémoire du mouvement social, c'est encore être attentif à des mémoires enfouies que la pratique de l'histoire orale, en donnant la parole à des témoins directs, peut par exemple nous permettre de retrouver.

A l'heure où les commémorations officielles et non spontanées sont nombreuses et souvent envahissantes, au moment où des retours de mémoire posent de nouvelles questions sur le passé (entre autres de la Suisse), mais aussi à une époque où les nationalismes relèvent dangereusement la tête, il n'est sans doute pas inutile de se pencher sur le problème de la mémoire.

